LES EMPLOIS DU SUBJONCTIF
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Le subjonctif, le plus souvent précédé de « que » :
· Exprime un fait envisagé par la pensée (volonté, sentiment, opinion) et s’oppose ainsi à l’indicatif qui exprime un fait brut :
Vous venez ce week-end ? Je suis contente que vous veniez.
· Exprime un fait non encore réalisé :
Il pleut encore. J’attends qu’il ne pleuve plus pour sortir.
· Est obligatoire après certaines formes exprimant le but, l’opposition, le temps, la condition :
Prenons un café en attendant que le train parte
1 - L’EXPRESSION DU SOUHAIT ET DE LA VOLONTE
· Le subjonctif s’utilise après les verbes ou autres formes qui expriment le souhait, la volonté, l’ordre, l’interdiction : ordonner, interdire, autoriser, défendre, permettre, demander, dire, souhaiter, exiger,  accepter, admettre, tolérer, vouloir, refuser, désirer, aimer (au conditionnel), préférer, avoir envie, avoir besoin …

Je voudrais que tu voies mon nouvel appartement


La loi interdit que les mineurs aillent seuls au café

Pourvu que nous ayons beau temps pour le mariage !



Exception importante :
       
 

J’espère que n’est pas suivi du subjonctif : 

        
 

J’espère que vous êtes (ou : serez) satisfaits
· On rencontre quelquefois le subjonctif utilisé seul, quand le verbe exprimant la volonté est sous-entendu :

Vive la France !

Dieu vous bénisse

Qu’il se taise cinq minutes ! (= je veux, je demande qu’il se taise)

Grand bien lui fasse
2 - L’EXPRESSION DES SENTIMENTS
· Les formes (verbes, adjectif, ou autre) exprimant un sentiment sont suivies du subjonctif : 

Je déteste que vous me parliez de cette manière

Il est heureux que je sois ici


Ca m’exaspère qu’elle ne comprenne rien

Quel dommage que vous partiez ! 


Je lui envoie un plan, de crainte qu’il ne sache pas où nous habitons.

Exception : Heureusement que j’AI un parapluie
3 - L’EXPRESSION DE L’OPINION et DU DISCOURS
· Avec les verbes exprimant UNE OPINION, UNE HYPOTHESE ou UN DISCOURS, comme :

trouver, croire, penser, avoir l’impression, estimer, considérer, être sûr, être certain, supposer, 
imaginer, sembler (à quelqu’un), admettre, dire, annoncer, confirmer … la règle est la suivante : 
· Quand le verbe est à la forme affirmative, il est suivi de l’indicatif :


 Je pense que vous avez raison


On suppose que les trains circuleront normalement 



Il prétend qu’il connaît le Pape
· Quand il est à la forme négative ou interrogative inversée, il est suivi du subjonctif :

Nous ne croyons pas qu’il faille s’inquiéter

Êtes-vous certains qu’il parte ce soir ?

Je ne prétends pas que ma solution soit la meilleure

· A l’impératif, certains de ces verbes sont suivis du subjonctif : 


Imaginez que vous perdiez votre passeport ?

Suppose qu’il refuse ta proposition ? 


Admettons que le client choisisse cette option.

· Les verbes ou les formes exprimant le doute sont suivies du subjonctif :


Je doute que vous disiez la vérité


Cela m’étonnerait que vous réussissiez à le convaincre
4 - LES FORMES IMPERSONNELLES 
· Les formes introduites par Ça/cela/c’est/il sont généralement suivies du subjonctif :

Cela me convient que vous arriviez dimanche

C’est  important que tout le monde soit  là à 8 heures 

Il est urgent qu’on prenne une décision 

Il semble que la situation soit sérieuse.

Il n’est pas question que vous sortiez dans cet état 

Il arrive qu’on se sente très seul, même avec ses amis.
· Certaines formes, notamment celles qui expriment la certitude, présentent la même particularité que les verbes d’opinion : elle sont suivies de l’indicatif à la forme affirmative et du subjonctif aux formes négative et interrogative :
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Il est vrai / certain / sûr / clair / évident / exact


Il me semble









qu’il est malade

Il est probable / vraisemblable                             
      




Il paraît



Il n’est pas vrai /sûr / certain / clair /évident / exact


Il ne me semble pas

               
     



 qu’il soit malade

Il est improbable
5 – LES CONJONCTIONS
· On utilise le subjonctif après un certain nombre de conjonctions exprimant le temps,  l’hypothèse, le but, l’opposition (voir tableau ci-joint) :

Je fais un tour en attendant que vous finissiez

Il m’a appelée pour que nous nous expliquions
6 - LES CONSTRUCTIONS RELATIVES
· On emploie le subjonctif après qui, que, où, dont, lequel, auquel, duquel, quand on est dans le domaine du souhait, de l’attente, de la recherche :

J’ai besoin d’un appartement où je puisse recevoir plus de monde

Connaissez-vous une personne qui sache conduire un camion ?

Il nous faudrait des jeux avec lesquels les enfants s’amusent seuls
· Il est fréquent de rencontrer, dans ce type de phrase, les formes négatives : rien, personne, pas de, aucun(e), pas un(e) :

Il n’y a personne à qui il puisse se confier


Nous n’avons pas de poste qui corresponde à votre profil


Je n’ai reçu aucune proposition qui me satisfasse
 7- AUTRES CAS
Le subjonctif s’utilise également :

· Avec des verbes comme attendre, s’attendre à, conseiller, suggérer, proposer, recommander, empêcher, éviter, faire en sorte, permettre, mériter, s’habituer à, qui amènent une projection vers le un fait encore irréel, virtuel :

Le professeur a conseillé que tous les étudiants aillent à cette conférence


Nous devons empêcher que cette affaire soit connue 

Faites en sorte qu’il n’apprenne pas ce qui s’est passé
· Avec un nom ou un adjectif suivi de « que » ou « c’est que » quand on se projette dans le souhait ou le futur :

Notre objectif est qu’aucun client n’ait de motif de se plaindre
    
 La possibilité qu’il perde son travail angoisse sa famille.


L’essentiel, c’est que vous compreniez l’idée générale du texte


La meilleure solution, c’est que je vienne vous chercher
· Avec les superlatifs, ou les adjectifs comme premier, dernier, seul, unique, quand on souhaite mettre en relief le caractère unique, exclusif :

     
 Lisbonne est la plus jolie ville que je connaisse
      
C’est la seule personne avec qui j’aie sympathisé dans cette soirée
· Avec l’hypothèse avec si ... et que :

Si vous venez à Paris et que vous ayez un peu de temps, téléphonez-moi

S’il arrivait et que je ne sois pas rentrée, faites-le attendre
8 - LE SUBJONCTIF PASSE
· Le subjonctif passé s’emploie pour marquer l’antériorité d’une action, soit par rapport au moment de la principale (quel que soit le temps du verbe dans celle-ci), soit par rapport à un indicateur de temps donné :
     
 Je regrette 


J’ai regretté





que vous ayez pris votre décision avant de


Je regretterais 




me consulter



Il serait préférable qu’on soit arrivés avant la nuit

Il a réussi son examen bien qu’il ait peu révisé

Je ne comprends pas que tu te sois comporté de cette façon
REMARQUES IMPORTANTES
· Dans la quasi totalité des cas (excepté certaines conjonctions) le subjonctif  s’emploie seulement si la phrase a deux sujets :
Le directeur veut que vous alliez le voir immédiatement,  il ne supporte pas qu’on le fasse attendre.
S’il n’y a qu’un sujet, on emploie l’infinitif, précédé ou non de « de » :
Le directeur veut vous voir  immédiatement, il ne supporte pas d’attendre 
· Un certain nombre de verbes ont pour particularité de pouvoir fonctionner

de deux manières : soit avec le subjonctif, soit avec l’infinitif :
ordonner, interdire, autoriser, défendre, permettre, demander, dire, souhaiter, conseiller, recommander, suggérer :
    

Je demande que vous arriviez  à l’heure 
    
Je vous demande d’arriver à l’heure
· On rencontre souvent, dans un but de mise en relief, le subjonctif à la première place dans la phrase :

     
Que vous n’ayez vu personne à l’accueil, cela me surprend.

     
Que les vacances soient finies, ça me déprime.

    

 Que vous réfléchissiez avant de signer le contrat, c’est légitime

Dans ces phrases inversées, on peut également rencontrer le subjonctif même quand il y a ensuite une forme qui ordinairement commande l’indicatif :

Qu’il soit compétent, cela ne fait aucun doute


Qu’il ait menti dans cette affaire, c’est certain

· Le subjonctif est obligatoire dans la grande majorité des cas  vus précédemment (volonté, souhait, sentiment, conjonctions). Toutefois, il faut savoir que le choix est quelquefois possible entre le subjonctif et l’indicatif, par exemple avec les verbes d’opinion. Avec le subjonctif, le fait envisagé a une plus grande valeur d’hypothèse ou d’abstraction ; avec l’indicatif, le fait est ressenti comme plus réel, plus tangible :

Croyez-vous qu’il obtienne son diplôme ?

    
 
Croyez-vous qu’il obtiendra son diplôme ?
C’est également le cas avec :

· les constructions relatives :
Je cherche un travail où je puisse/ pourrai utiliser le russe
· les superlatifs :
C’est le seul magasin de vêtements où on fasse / fait aussi les retouches
· l’hypothèse avec « si » :
Si vous vous installez à Paris et que vous cherchiez / cherchez un appartement, adressez-vous à cette agence.
· La reprise avec « est que » ou « c’est que » :
L’inconvénient, ce serait qu’elle ne connaisse pas la route (probabilité)

L’inconvénient, c’est qu’elle ne connaît pas la route (fait certain)
· Avec certaines constructions entraînant l’emploi du subjonctif, il est recommandé d’utiliser, surtout à l’écrit, le «ne» explétif , qui renforce l’idée d’antériorité ou de prévention :

· Les conjonctions avant que, sans que, à moins que, de peur que, de crainte que :

Intervenez avant qu’il ne soit trop tard
· Les verbes avoir peur, craindre, redouter :
Je crains que vous ne m’ayez mal compris
-      Les verbes empêcher, éviter :   
       Ses amis le surveillent pour éviter qu’il ne boive trop
Les conjonctions suivies du SUBJONCTIF
	Relations logiques


	Conjonctions toujours suivies du subjonctif 
	Conjonctions suivies du subjonctif si les sujets sont différents 
	Prépositions de remplacement + infinitif si les deux sujets sont les mêmes 



	BUT

	
	Pour que 

Afin que

De façon que *

De manière que *

De sorte que *

De peur que

De crainte que
	Pour 

Afin de

De façon à

De manière à

En sorte de

De peur de

De crainte de



	OPPOSITION

CONCESSION

	Bien que

Quoique

Encore que

Si ... que

Pour ... que

Tout ... que

Qui que

Quoi que 

Où que

Quel(le) que  


	Sans que
	Sans 

	CONDITION 

HYPOTHESE
	A supposer que

En supposant que

En admettant que

Pourvu que

Pour peu que

Si tant est que


	A condition que 

A moins que
	A condition de

A moins de

	TEMPS
	Jusqu’à ce que
	Avant que

En attendant que
	Avant de

En attendant de 



	CAUSE

	Non que

Ce n’est pas que


	
	


* Ces trois conjonctions ont une particularité : elles expriment le but quand elles sont suivies du subjonctif, mais la conséquence quand elles sont suivies de l’indicatif : 
Elle porte une perruque, de sorte qu’on ne la reconnaisse pas (but)
Elle porte une perruque, de sorte qu’on ne la reconnaît pas (conséquence, résultat) 

Que faut-il que vous fassiez dans les situations suivantes ? Répondez en utilisant le subjonctif : 

1) Vous déménagez
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

2) Votre famille arrive au grand complet à Paris pour une semaine
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

3) On vous a volé votre portefeuille
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

4) Vous avez grossi de 5 kilos pendant l’hiver 
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

5) Votre chien a disparu
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

6) Vous partez un mois en vacances pour découvrir la France
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

7) Vous êtes invité(e) à un mariage très élégant
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________

8) C’est l’anniversaire de votre fils / fille  
_______________________________________________________________________

______________________________________________________________________

Terminez les phrases :

1. Je ne trouve pas que les Français ...

2. Il me semble que ce restaurant ...

3. Il est clair que l’argent ... 

4. Elle est furieuse que son patron ...

5. Il aimerait que ses enfants ...

6. Le premier Ministre a affirmé que ... 

7. Je doute que cette solution ...

8. Il est probable que ce film ...

9. Je ne comprends pas que vous  ...

10. Ses parents n’acceptent pas qu’elle ...

11. Nous sommes sûrs que cette décision ...

12. Les organisateurs de la soirée ont demandé que  ...

13. Il est urgent que la Mairie ... 

14. Mes amis regrettent que ...

15. Les analystes pensent que le gouvernement ... 
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